
CUEN
TAN

CÓMO
—¿Qué lleva a un abogado con
reconocida trayectoria a pos-
tularse para concejal por
Santiago?
—Varias razones. Mi pasión por
Santiago y su valor patrimonial, en
contraste con el maltrato actual
que muestra la comuna. Sumo un
sentido del deber al ver cómo
Santiago está tomada por la
delincuencia, el narcotráfico, el
comercio ilegal, la basura, los
grafitis y el desaseo en general. Y
creo tener las competencias e
independencia necesarias para
fiscalizar a fondo las cuentas de la
municipalidad, especialmente las
sospechosas cuentas de esta
última administración y, natural-
mente, las que vengan. 

—¿Nunca ha pensado en ser
candidato a otro cargo tam-
bién?
—No. No es que no me guste la
idea; me encantaría. Pero ocurre
que yo dependo de mi oficina de
abogados y esta, en parte, de mí,
por lo que simplemente no puedo.

—Usted vivió una década en
esa comuna. ¿Qué picada
recomienda?
—Como 14 años. Algunas que ya
no son tan picadas, pero en su
momento sí, como la Peluquería
Francesa, El Mardoqueo original,
Las Vacas Gordas, entre otros.
Pero Santiago es muy grande y
está repleta de picadas. El Portón
de Lata, Las Carretas de Cauque-
nes, El Inca de Oro, El Bierstube,
El D’Jango, el Monte Rosa, La
Fuente Alemana, El Pipeño ,La
Taberna, El Torremolinos, El

Japón, El Café Torres en la Ala-
meda con 18, La Piojera, El Domi-
nós original, El Bahamondes en el
Portal Fernández Concha, El Txoko
Alavés o, El Cirós, El Bar Nacional
y El Rápido, Los Adobes de Argo-
medo, La Unión Chica, en fin. La
media lista.

—París tiene la Torre Eiffel,
Roma el Coliseo, Londres el
Big Ben. ¿Cuál sería el equi-
valente en la comuna de
Santiago?
—La cordillera de los Andes de
fondo.

—Usted presentó una deman-
da de nulidad contra la Con-
vención Constitucional por la
inclusión de los escaños reser-
vados. ¿Qué lección sacó de
esa experiencia?
—Que hay que atreverse.

— ¿Y por qué decidió militar
en Demócratas?
—Porque Demócratas reencarna
el espíritu de la Concertación
(hasta Lagos y Velasco eso sí),
que a mi juicio son los mejores
años de nuestra historia y que, sin
embargo, han sido tan injusta,
infantil e irresponsablemente
criticados.

—Antes militó en Ciudadanos.
¿Prefiere los partidos nuevos?
¿Confía en que a Demócratas
le vaya a ir mejor que a su
anterior colectividad?
—Muy confiado. No prefiero los
partidos nuevos. La cosa es
distinta; prefiero la modera-
ción y la responsabilidad.

—¿Le gustaría que
Andrés Velasco vol-
viese a ser candidato
presidencial o tiene
algún otro en mente?
—¡Por favor pídanselo!
(aunque también tengo
otros en mente).

—Su padre, Jorge,
además de haber sido
un reconocido abogado
y militante radical, fue
director de Colo Colo?
¿Es también usted un
hincha del Cacique?
—Era que no. Todos mis
hermanos, todos mis sobri-
nos e incluso mis hijas (aunque
el otro día se sorprendieran por
algo muy extraño: ¡que los equipos
se cambian de lado!).

—¿Presidiría un equipo de
fútbol?

—No un equipo, Colo Colo. ¡Y feliz!

—Dicen que es fanático de los
autos, ¿cuál es el mejor mode-
lo y por qué?
—Apasionado por los autos viejos.
¿Cuál prefiero? El que me lleve al
mejor de los pasados, sea este real
o imaginario, mío o ajeno.

—Si de usted dependiese
cambiar el Ford Galaxy presi-
dencial, ¿qué modelo elegiría?
—El Citroen DS de 1970 de Pablo
Neruda. No uno igual; el de Pablo
Neruda.

—Tiene casa en Las Cruces
también. ¿Tiene algo de
poeta?
—¿Si tengo algo de poeta? La
Boina y el nombre de mis hijas:
Carmen de Las Cruces y Julia de
Las Cruces.

—¿Le tocó alguna vez encon-
trarse con Nicanor Parra?
—Como buen pueblo, en un mo-
mento fui el abogado que llegó a
Las Cruces. Entonces Nicanor me
pidió que lo ayudara en una ges-
tión. Fue extraordinario conocerlo.
Daba la sensación de estar frente a
esas personas escasas; que nacen
muy de cuando en vez.

—Dicen que imita muy bien el
acento venezolano. ¿Por qué?
—Es que sufrí mucho por una novia
venezolana, por allá en los años 90.
Era una catira arrechísima.

—¿Confía en el voto migrante
para su candidatura?
—Y en el de los no migrantes.

—¿Barros luco, pescado o
arepas?
—Bistec con puré picante. n

“Presidiría Colo
Colo. ¡Y feliz!”

ESTEBAN OVALLE
CANDIDATO DEMÓCRATA 
A CONCEJAL POR SANTIAGO
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“Demócratas reencarna el espíritu de la
Concertación (hasta Lagos y Velasco eso sí), que a
mi juicio son los mejores años de nuestra historia”. 
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Fueron alcaldes hasta por 17 y 20 años
seguidos, alcanzando altos niveles de popula-
ridad y en muchos casos debieron descartar
su repostulación, ante la ley de 2021 que les
impedía un cuarto período. Varios de ellos
han regresado, ahora como independientes y
desafiando a los postulantes que apoyan las
coaliciones que albergan a sus expartidos.

Más allá de la anécdota, en las colectivida-
des, principalmente del oficialismo, advierten
que podrían constituir un factor decisivo en la
resta de votos para sus postulantes.

Es el caso de Sergio Echeverría, quien
ejerció en San Joaquín como militante socia-
lista entre 2004 y 2021, pero ahora se pos-
tula como independiente, desafiando al actual
edil independiente, pero apoyado por la
coalición oficialista, Cristóbal Labra.

En La Cisterna, Santiago Rebolledo, histó-
rico alcalde PPD entre 2004 y 2021, hoy
enfrenta al actual edil, Joel Olmos, de Acción
Humanista, de la coalición gobernante.

Más evidente resulta el caso de La Granja,
donde Claudio Arriagada, que gobernó aquel
municipio por 20 años (1992-2012), compite
con la candidata de su expartido, la DC Edita
Alarcón.

Christian Vittori, alcalde DC de Maipú
entre 2012 y 2016, postula nuevamente al
municipio como independiente, enfrentando

al candidato de la alianza del oficialismo más
la DC, Tomás Vodanovic (FA).

Casos de este tipo se replican también en
regiones. En Osorno, por ejemplo, Jaime
Bertin, edil de esa ciudad por la DC entre

2008 y 2021, busca de nuevo el sillón edili-
cio, pero ahora como independiente, enfren-
tando al actual alcalde DC, Emeterio Carrillo.

En el caso de la oposición, destaca el caso
de Carlos Alarcón, edil de Peñalolén como
independiente-RN entre 1996 y 2004. Hoy
va por el Partido Social Cristiano y compite
contra la RN Claudia Mora.

El cientista político de la Universidad de
Talca, Mauricio Mora-
les, comenta que, “a
pesar de haber esta-
blecido el límite a la
reelección que tenía
como objetivo, entre
otras cosas, oxigenar la
política tanto local
como nacional, esta-
mos observando que
dinosaurios políticos
comunales quieren
volver a gobernar los
municipios y, dado que
muchas coaliciones no
les permiten competir
debido a que ya cuen-
tan con un candidato,
estos exalcaldes deci-
den hacerlo en calidad
de independientes”.

Para Morales, ade-
más, esto habla de una
“escasa renovación de
cuadros y liderazgos
fuertes dentro de los

partidos políticos. Si hubiesen liderazgos
fuertes dentro de los partidos políticos, eso
inmediatamente ahuyenta la postulación de
estos dinosaurios para gobernar nuevamente
los municipios”. 

Intento no ser supersticioso, pero a ve-
ces cuesta. Especialmente en semanas co-
mo esta, que fue terrible: en un par de días
rodaron las cabezas de tres altísimas au-
toridades de nuestro país. 

¿Puede ser casualidad que todo esto
ocurra justo en la semana en que recorda-
mos los cinco años del 18-O?

No lo creo.
Mi hipótesis es que estamos su-
friendo la resaca del 18-O. 

Si bien hay resacas buenas y
malas. 

Es conocida la historia del tipo
que se despierta en la mañana

vestido con su ropa de oficina.
Se incorpora y ve que la lám-
para del velador está rota y su
cabeza todavía da vueltas por
efectos del alcohol. Mientras
trata de recordar cómo llegó

hasta ahí, se abre la puerta de
la habitación y entra su señora

con una bandeja. “Te debes sentir
terrible, entonces te hice un batido

detox y los huevos pochados que te gustan
para que consumas proteína”, le dice ella.
Él, perplejo, sin entender por qué su señora
lo trata con tanto cariño pese a su evidente

mala conducta, no se aguanta y le pregun-
ta: “Mi amor, claramente me pasé de co-
pas, rompí una lámpara y no sé si merezco
tantas atenciones”. “Claro que sí”, le dice
ella. Y relata los hechos: “Anoche me des-
perté cuando tratabas de achuntarle con la
llave a la cerradura. No lo lograste y me le-
vanté a abrirte. Pasaste de largo a la cama
y te desplomaste. Me pareció mala idea
que te durmieras así y traté de ponerte pi-
jama. Cuando te sacaba los pantalones,
despertaste y me gritaste: “¡Qué haces,
mujer, soy un hombre casado y fiel!”. 

Esa es una resaca buena. La moraleja es
que tu resaca dependerá de cuántos límites
cruzaste durante la juerga y qué tan humil-
de eres al amanecer.

En cambio, la resaca de la borrachera
ideológica del 18-O está siendo fatal para
el Gobierno. Y creo que es por falta de hu-
mildad.

Fíjense cómo el Presidente Boric esta
semana hizo un duro reproche a los parla-
mentarios por presentar acusaciones
constitucionales durante su gobierno. ¡Y
resulta que él apoyó 11 acusaciones cons-
titucionales cuando era diputado! Él podrá
excusarse diciendo que lo hizo bajo los
efectos de la embriaguez del estallido, pero

entonces debería ser más humilde y no
predicar ahora.

O piensen cómo actuó el Gobierno, que
se define como “feminista”, ante la denun-
cia de una asesora gubernamental que
acusó de violación al subsecretario Mon-
salve. El Presidente, la ministra de la Mujer
y la ministra Tohá se enteraron el martes.
Y resulta que el jueves en la mañana Mon-
salve estaba trabajando como si nada, de-
fendiendo en el Congreso su presupuesto
fiscal para el año 2025. Y solo un par de
horas después de que la prensa destapó el
caso se produjo la salida de Monsalve. Y
más encima no lo echaron, sino que le per-
mitieron a él salir a decir en público que re-
nunciaba y que no había cometido delito.
Le permitieron tratar de salvar su imagen.
Hacer un “Monsalvataje”. 

¿Qué habría hecho el Frente Amplio,
Boric y la hoy ministra Orellana en la época
de la embriaguez del 18-O si el gobierno de
Piñera se hubiese demorado dos días en
evaluar una denuncia de violación contra
un subsecretario?

Por eso la resaca del 18-O está siendo
mala para el Gobierno. Aunque, en verdad,
es mucho más que una resaca. Es como una
maldición: la maldición del 18-O.

Monsálvese
quien pueda
La resaca de la borrachera

ideológica del 18-O está

siendo fatal para el

Gobierno. Y creo que

es por falta de

humildad.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

CUENTAN QUE

Una fugaz visita realiza-
rá a Chile, durante la
próxima semana, el direc-
tor de Educación y Habili-
dades y consejero especial
en Política Educativa de la
Secretaría General de la
OCDE, Andreas Schleicher.

El matemático y esta-
dístico alemán llegará el
próximo jueves, para
presentar el segundo
reporte “Nurturing Social
and Emotional Skills
Across the Globe”, sobre
las habilidades socioemo-
cionales en estudiantes entre los 10 y 15 años, y los factores
que influyen en su desarrollo, así como disparidades en el nivel
socioeconómico, sexo o situaciones migratorias.

Luego, será parte del Congreso de Educación 2024 de Icare,
denominado “Juntos por la Educación”, que se realizará en la
sede de dicha entidad. En la cita abordará los desafíos que
enfrenta Chile en esta materia, respecto de la calidad e igualdad
de oportunidades, la inversión en talento y el acceso.

Schleicher es el creador de PISA, una de las evaluaciones
educativas internacionales más relevantes para la toma de
decisiones de autoridades, investigadores y académicos de
diversos países sobre la educación, que permitan transformar
políticas y prácticas en este ámbito. Lleva más de 20 años
contribuyendo a mejorar la calidad y el acceso equitativo a la
educación.

ANDREAS SCHLEICHER,
CREADOR DE PISA Y
DIRECTOR DE EDUCACIÓN
Y HABILIDADES DE LA
OCDE, LLEGA A CHILE

Andreas Schleicher.
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El factor de los “alcaldes
históricos” que regresan
para competir contra 
sus excolectividades

La elección de alcaldes se realizará el 26 y 27 de este mes.
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